

Los Inmigrantes Españoles en São Paulo Post Segunda Guerra Mundial: Registros de la antigua Hospedaria de Inmigrantes

JULIANA ARANTES DOMINGUEZ

UNICAMP - BRASIL

Introducción

En el presente trabajo es fruto de la necesidad de comprender melhor el movimiento migratorio español en el período pós II Guerra Mundial. No tengo la pretensión de traer una avaliación definitiva de la experiència de los españoles en Brasil, puesto que la énfasis del trabajo es puesta en la experiència de un grupo de inmigrantes de llegados en Brasil en el año de 1962.

Las Fichas de Encamiñamento para el Empleo, produjidas por el Departamento de Inmigración y Colonización eran utilizadas para inserir los inmigrantes españoles, de acuerdo con sus profisiones, a los puestos de trabajos disponibles en las indústrias. Ellas eran rellenas cuando los inmigrantes se dirigian a la antigua Hospedaria de Inmigrantes buscando empleo, solicitando préstamos y mismo la repatriación.

Antecedentes

Los movimientos migratórios presentan determinadas características en cada un de sus ciclos, dependiendo de la duración, de la intensidad del flujo, de las nacionalidades de origen, del volumen y de sus principales motivos de expulsión y de atracción de determinados contingentes. Tornase necesario identificar las etapas de la inmigración internacional para el Brasil, retomando las condiciones históricas que posibilitaran la llegada de estos inmigrantes.

El análisis de los datos contenidos nos permite concluir que los grande flujos migratorios españoles hacia Brasil están distintos en torno a tres ciclos históricos. El **primer ciclo** es comprendido entre **1880-1929**, período citado por estudiosos como el período de la Grande Inmigración. Ello se debió a las grandes campañas que se realizaron en Europa para atraer mano de obra. Sobre todo se ofrecía subvencionar los pasajes de todos lo grupos familiares que se comprometiesen a trabajar en las plantaciones de café. Se trataba de campesinos, la mayoría analfabetos, vinieron trabajar en los cafetales en susbtituición a la mano de obra esclava. Con la abolición definitiva de la esclavitud se vieron la necesidad de nueva mano de obra. La entrada de trabajadores extranjeros introdujo un cambio en la demografía de Brasil.

Para controlar y facilitar la entrada de inmigrantes el estado de São Paulo, en 1882, crea la Hospedaria de Inmigrantes, coordinada por el Departamento de Tierras, Colonización y Emigración. Desde 1880 a 1929 millones de inmigrantes japoneses, alemanes, españoles, italianos llegaron a São Paulo. Destacase en el período los acontecimientos con la primera guerra y las agitaciones sociales en España (semana trágica, campañas de Marruecos etc) se reduzieron las entradas en Brasil.

El **segundo ciclo**, a partir de los años 1930 hasta el final de la II Guerra Mundial (**1930-1945**) fué un período marcado por una reducción significativa del flujo de inmigrantes, coincidiendo con el período de la Guerra Civil Española y las políticas restritivas del gobierno, cono el régimen de cupos adoptado en 1934.

Hacia el **final de la II Guerra Mundial**, hasta el **inicio de la década de 1970**, encontrarse el **tercer ciclo**. La conjuntura internacional fué marcada por una nueva etapa en las migraciones extranjeras en Brasil a partir de los años 1946. Embora claramente inferior a los dos ciclos anteriores los años post-guerra son importantes, puesto que puedese observar la entrada de un nuevo perfil de inmigrantes.

Dada la necesidad de mano de obra técnica y cualificada para suprir las necesidades del mercado interno brasileño, los países de origen no dispuserian de excedentes populacionales para atingir un alto grado de movilización, como en los ciclos anteriores.

El año de 1962

En el total de las Fichas de Encamiñamento para el Empleo, fueran encontradas 9.395 Fichas en el Memorial del Inmigrante en São Paulo. Deste total, el año de 1962 registra el mayor percentual de inmigrantes españoles que llegaron a la Hospedaria en todo el II post-guerra, representando 34,17% del total de los inmigrantes españoles. Debese resaltar también que la ecogida del año de 1962 debe a la posibilidad de trabajo con un año posterior a la asinatura del Acuerdo de Migración entre Brasil y España donde es posible avaliar una mayor seletividad de mano de obra, puesto que nuevas novas exigências foram aplicadas para la selección de inmigrantes.

El 27 de diciembre de 1960 se firmó entre España y Brasil un tratado de emigración, similar a los que ya habían establecido Brasil con Italia en 1950 y España con la Argentina en 1948. Por su intermedio se facilitaba la llegada de todos aquéllos que ya tuviesen familiares radicados en el Brasil

Los caminos metodológicos permitieran conocer mejor las condiciones destes inmigrantes españoles en São Paulo, sobre los seguintes aspectos:

Fué una inmigración caracterizada principalmente por inmigrantes de origen gallega y andaluza, con destaque para inmigrantes venidos de la provincia gallega de Pontevedra. Notadamente las redes sociales ejercian importante papel. Los llegados, cuando ya se adaptan, llaman a individuos de su familia o a amigos de sus pueblos, y paulatinamente se va nutriendo esta corriente circulatoria de emigrantes.

Para esos años se había producido la incorporación de España al Comité Intergubernamental para las Migraciones Europeas- CIME. Este organismo puso marcha un plan para encaminar la emigración de alrededor de 2.000.000 de europeos, la mayor parte a Australia, pero también a Latinoamérica. Brasil, junto a la Argentina y Venezuela, fueron los países de destino. Uno de los programas que el CIME mantenía consistía tanto en la ayuda para sufragar el viaje de los emigrantes, como los gastos ocasionados por el alojamiento en los primeros tiempos de estadía. A los que emigraban a Brasil se les otorgaba una pequeña cantidad de dinero hasta que obtuvieran empleo.

Los españoles tuvieron como principal destino la ciudad de São Paulo y sus rededor, las ciudades de Santo André, São Bernardo y São Caetano. La comunidad española no tuvo su presencia marcada y definida en barrios como los japoneses y italianos en los barrios de la Liberdade y Bixiga, pero estuvieran en los barrios obreros: Moóca, Brás, Ipiranga, Tatuapé.

Estos inmigrantes eran en su mayoría desenhista mecánicos, soldados, peritos industriales, torneros mecánicos, marceneros e outros. Los informes consulares mencionaban que los que conseguían un empleo fácilmente y mejores salarios eran los mecánicos, electricistas, torneros, fresadores, etc. Inclusive remitieron a España un cuadro

con profesiones de absorción fácil, que incluían a los delineantes, fresadores, chapistas de automóviles, torneros, mecánicos ajustadores y ebanistas; en la de absorción media, se situaban los electricistas, electrotécnicos, fundidores, rectificadores, soldadores eléctricos, cerrajeros, y en las de difícil, se encontraban los mecánicos de automóviles, de motores diesel, los pintores al duco y fontaneros. Entre las profesiones no buscadas se hallaban los agrónomos, canteros, carpinteros, curtidores, litógrafos, delineantes para la construcción, marmolistas, mecánicos de refrigeración, panaderos, albañiles, pintores de la construcción y zapateros.

Compuesta en su mayoría por hombres solos, eran trabajadores qui ejerciam, en grande parte, las profisiones requeridas por el mercado, pero debese notar tambien que las profisiones requeridas estaban de acuerdo con las establecidas por el país de destino, pero los inmigrantes tenian poca experiencia profesional, puesto que eran, en su mayoría compuesta por jóvenes com edad entre 17 y 36 años, presentando 72,9% del total, con destaque para las edades entre 22 y 26 que concentrava 25,9% de los inmigrantes.

Algumas trayetórias ocupacionais de inmigrantes fueran recuperadas. A fim de demostrar qui habia una alta rotatividad de españoles en las indústrias de São Paulo. El principal motivo de desta alta rotatividad residia en el fato que muchos que buscavam trabajo no encontraban los salários pretendidos.

Los arranjos familiares fueran determinantes por esas rotatividad. Los inmigrantes españoles, principalmente los inmigrantes individuales, cambiavan más de empleos que los inmigrantes acompañados de sus grupos familiares.

Mismo no sendo posible avaliar el impacto de la mano de obra, grande parte del desenvolvimiento alcanzado por el Brasil, más especificamente en São Paulo en el período de 1946-1964, debese llevar en cuenta la contribuyción, de la fuerza de trabajo de inmigrantes extreanjeros como los portugueses, españoles, italianos e japoneses y otros.

Al final de la década de 1960, com la entrada de España en el Mercado Europeo, países como Francia, Alemania y Suiza ejercieran mayor atración principalmente por la posibilidad de salários más altos y desa forma los flujos a Brasil se reduzieran considerablemente.

La importância de la imigración española volveria a partir da década de 1990, con la implantación de empresas españolas en América Latina, comience a llegar un nuevo tipo de inmigrante; mucho han cambiado los tiempos, ahora será personal directivo, con alta capacitación profesional.

Bibliografia

- ACORDO DE MIGRAÇÃO ENTRE ESTADOS UNIDOS DO BRASIL E A ESPANHA de 19 de dezembro de 1960 e ratificado em 10 de junho de 1964. **Proceedings online**...Senado Federal. Disponível em: <<http://www.senado.gov.br>> Acessado em 23 de março de 2004.
- AGUIAR, Cláudio. Os espanhóis no Brasil – contribuição para o estudo da imigração espanhola no Brasil. Rio de Janeiro: Tempo Brasileiro, 1991.
- BASSANEZZI, Maria Silvia C. Beozzo Imigrações Internacionais no Brasil: um panorama histórico. IN: PATARRA, Neide (coord). Emigração e Imigração Internacionais no Brasil Contemporâneo - São Paulo: 2ª ed., FNUAP, 1995. V.1 (p. 1-35).
- GONZÁLEZ MARTÍNEZ, Elda Evangelina Los inmigrantes invisibles: condiciones de vida e identidad de los españoles en São Paulo, en la segunda mitad del siglo XX.

- Proceedings online.... Estudios Interdisciplinarios de America Latina y el Caribe. Disponível em: <<http://www.tau.ac.il/eial/XI-1/gonzalez.html>>. Acessado em 18 de dezembro de 2003.
- KLEIN, Hebert. A Imigração Espanhola no Brasil, São Paulo: Editora Sumaré/FAPESP, 1994.
- LEVY, Maria Stela O papel da migração internacional na evolução da população Brasileira (1872-1972) IN: Revista de Saúde Pública, vol. 8 (suplemento), São Paulo, 1974, pp.49-90.
- LIVI-BACCI, Massimo. Historia mínima de la poblacion mundial. MUÑOZ, Pau Baizan (trad), Barcelona: Ariel, 1990.
- PATARRA, Neide. Dinâmica populacional e urbanização no Brasil: o período pós 30. IN: Fausto, Boris (Org. do Período Republicano). História Geral da Civilização Brasileira. Tomo III: O Brasil Republicano. 4 vol: Economia e Cultura (1930-1964). Cap V. São Paulo: Difusão Editorial (DIFEL), 1984. pp.249-268.
- _____. População e Sociedade na Primeira República: Tutti Buona Gente, 2000 (versão preliminar).
- PERES, Elena Pájaro. A inexistência da Terra Firma – A imigração galega em São Paulo (1946-1964), Dissertação de mestrado apresentada no Departamento de História da Faculdade de Filosofia Letras e Ciências Humanas – USP, 2000.